
(Продолжение на стр. 4,5)

16+

Молодежная газета Республики Северная Осетия-Алания рверуМолодежная газета Республики Сев

Спорт Иристона www.gztslovo.ru

6 марта 2024 г.
среда
№ 24 (13406)
Газета издается 
с 4 июля 1920 года
Цена свободная

t.me/gazetaslovo

ÇÀÐÈÍÀ ÃÓÑÀËÎÂÀ:ÇÀÐÈÍÀ ÃÓÑÀËÎÂÀ:
«ÐÅÊÎÐÄÛ – ÄÎÏÎËÍÈÒÅËÜÍÛÉ ÁÎÍÓÑ»

Ñòð. 3

Ñòð. 2

Äèñêâàëèôèêàöèÿ â äåòàëÿõ 
Спортивный арбитражный суд (СAS) 
в швейцарской Лозанне опубликовал 
мотивировочную часть решения по делу 
Камилы Валиевой. СAS раскрыл все 
потребности дела.

Çàóð Áåñëåêîåâ: «Ïîñëå ïîáåäû 
íà ïåðâåíñòâå ìèðà ïðèáàâèëîñü 
óâåðåííîñòè»
 В Омске завершилось первенство России по 
греко-римской борьбе среди юниоров до 21 
года. Спортсмены из Осетии завоевали пять 
медалей.

Ñòð. 7

Ñòð. 6

«Àëàíèÿ» óñòóïèëà «Íåôòåõèìèêó» 
Владикавказцы потерпели поражение в 
первом матче после рестарта сезона, 
проиграв на выезде «Нефтехимику».

Героиней нашего предпраздничного номера, как и год назад, вновь стала представительница тяже-
лой атлетики. Таковы сегодняшние реалии – девушки лидируют и в сугубо мужских силовых видах 
спорта. Неизменная рекордсменка соревнований самого разного уровня Зарина Гусалова не из-
менила себе и ожиданиям тренера, заслуженного мастера спорта, заслуженного тренера России 
Казбека Золоева и на прошедшем месяц назад в Туле Кубке России. Спортсменка не только заняла 
первое место, но и установила три рекорда России, а в толчке превзошла европейский рекорд. 
О том, как даются рекорды, есть ли такой план на выступления и от чего приходится отказываться, 
Зарина подробно рассказала  в интервью. 

Íàçâàíû ñèëüíåéøèå þíîøè Ðîññèè 
В течение трех дней во Дворце спорта 
«Манеж» проходило первенство России по 
вольной борьбе среди юношей до 16 лет.

С наступающим женским днем!
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Во Владикавказ прибыли бо-
лее 550 юных борцов из 60 ре-
гионов России. На церемонии 
открытия соревнований со сло-
вами поздравления и пожеланий 
успешных выступлений к участ-
никам первенства обратились: 
председатель Комитета по соци-
альной политике Государствен-
ной Думы РФ Ярослав Нилов, 
министр физической культуры и 
спорта РСО-Алания Юрий Газ-
заев, депутат Государственной 
Думы РФ, вице-президент Фе-
дерации спортивной борьбы РФ 
Арсен Фадзаев, главный тре-
нер сборной команды России по 
вольной борьбе Хаджимурат 
Гацалов. 

Церемонию открытия укра-
сили своим искусством артисты 
танцевального ансамбля «Асса».

В борьбу вступили юноши 
12-ти весовых категорий: 35, 38, 
41, 44, 48, 52, 57, 62, 68, 75, 85 
и 100 кг.

Юные борцы порадовали 
своим настроем на показ со-
держательных, с закрученными 
сюжетами поединков. И действи-
тельно, многие поединки прохо-
дили с интригующими сценари-
ями, когда счет схватки менялся 
калейдоскопически и достигал 
двузначных чисел, как в полуфи-
нальной встрече между Канте-
миром Эльмесовым и Мурадом 
Магомедовым, где счет менялся 
то в одну, то в другую сторону и 
неожиданно остановился на от-
метке 23:13 в пользу Эльмесова! 
И таких зрелищных поединков по 
ходу первенства было немало. К 
сожалению, в числе претенден-
тов на медали чемпионата из 
представителей Осетии оказа-
лись всего три борца. Наиболее 
ярко выступил 13-летний воспи-
танник тренера Георгия Шана-
ева Феликс Туаев. В весовой 
категории до 35 кг Феликс Туаев 
уверенно победил во всех пяти 

проведенных поединках и стал 
обладателем золотой медали 
первенства страны. Феликс даже 
в финальном поединке выиграл у 
своего соперника Магомеда Би-
тербиева (ЧР) со счетом 10:0. 

Довольно хорошую борь-
бу продемонстрировал и уче-
ник тренера Сослана Дряева 
Тимур Гергиев. Тимур провел 
пять победных встреч, но пора-

жение в 1/2 финала оставило ему 
возможность побороться только 
за третье место. В этом малом 
финале Тимур Гергиев одержал 
победу над Абду-Рахимом Нуру-
лаевым (Дагестан) и в весовой 
категории до 44 кг стал бронзо-
вым призером. 

Еще одной бронзовой награ-
ды был удостоен воспитанник 
тренера Марика Бязрова Алан 
Тедеев. В весовой категории до 
75 кг он победил в четырех пое-
динках, но, уступив в 1/2 финала 
москвичу Шамилю Абакарову, за-
тем использовал свой шанс для 
завоевания третьего места. В ма-
лом финале Алан со счетом 10:4 
победил Абдуразака Шабанова 

(Дагестан) и стал бронзовым 
призером первенства России. 

К сожалению, это были все 
достижения борцов Осетии, не 
считая бронзовой медали мо-
сквича Батрадза Кудухова в ве-
совой категории до 100 кг.

В медальном зачете команда 
РСО-Алания осталась на шестом 
месте. Впереди нас оказались: 
РД (13 медалей), Москва (6 ме-

далей), КБР (6 медалей), ЧР (6 
медалей) Краснодарский край (3 
медали), РСО-Алания (3 медали).

Победителями первенства 
России стали: 35 кг – Феликс 
Туаев (РСО-Алания), 38 кг – 
Тембулат Бакаев (КБР) – 41 кг 
– Мустафа Берсануков (ЧР), 44 
кг – Сергей Кармрян (Красно-
дарский край), 48 кг – Магомед 
Гамидов (Москва), 52 кг – Ахмед 
Гаджиев (РД), 57 кг – Магомед 
Ибрагимов (Москва), 62 кг – 
Ярослав Колода (Краснодарский 
край), 68 кг – Кантемир Эльме-
сов (КБР), 75 кг – Шамиль Аба-
каров (Москва), 85 кг – Магоме-
драсул Газимагомедов (РД), 100 
кг – Данзан Тюрбейев (Бурятия). 

Об общем уровне показанной 
борьбы говорят ответственные за 
этот возраст специалисты.

Старший тренер юношеской 
сборной (до 16 лет) России, трех-
кратный чемпион мира Денис 
Царгуш отметил: «В прошлом 
году мы в этом возрасте на пер-
венстве Европы, проходившем в 
Венгрии, из десяти весовых ка-
тегорий первые места выиграли 
в девяти. Нынешнее первенство 
во Владикавказе является отбо-
рочным перед первенством Ев-
ропы 2024 года, которое состо-
ится в середине мая в Греции. 
Наши юноши настроены в этом 
году превзойти прошлогодний 
успех, а это значит - победить 
во всех десяти весовых катего-
риях. Глядя на то, какую борьбу 
показывают многие наши юноши, 
такая возможность не кажется 
несбыточной. Мы очень доволь-
ны созданными для проведения 
первенства условиями. Спасибо 
за это нашим хозяевам! Надеем-
ся, что в недалеком будущем во 
Владикавказе появится более со-
временный Дворец спорта. Осе-
тия этого заслуживает!»

Начальник юношеской сбор-
ной команды России Юрий Бе-
лановский: «Несомненно, у нас 
в России есть хороший резерв. 
Юноши радуют своей борьбой. 
Мы видим много ярких талантов 
и это внушает уверенность в том, 
что борцовские традиции России 
есть, кому сохранить и продол-
жить. Для таких крупных сорев-
нований Осетия создала хорошие 
условия, и за это мы благодарны 
хозяевам. Что же касается на-
ших дальнейших планов, то нам 
предстоит провести подготови-
тельные сборы для отобранных 
по результатам прошедших со-
ревнований кандидатов в сбор-
ную команду страны для участия 
в первенстве Европы».

То, что в составе этой юно-

шеской сборной России почти 
не будет представителей Север-
ной Осетии, тяжело переживают 
наши прославленные спортсме-
ны и преданные болельщики на-
ших борцов всех возрастов. 

Арсен Фадзаев: «Видя то, 
какие у наших борцов младших 
категорий результаты, становит-
ся тревожно за будущее нашей 
вольной борьбы. Сегодня все, 
кто может помочь восстановить 
нашу былую силу в этом виде 
спорта, должны сделать все воз-
можное для решения создавших-
ся проблем. Лично я сделаю все, 
что в моих силах. Я решил возро-
дить созданный по моей инициа-
тиве в 1990-х годах борцовский 
клуб «Аланы». Мы создадим для 
отобранных туда ребят все усло-
вия. Они будут жить, питаться и 
тренироваться при клубе. Нужно 
всем, кто работает с молоде-
жью, не демагогией занимать-
ся, а работать не покладая рук. 
Трудности нужно преодолевать 
совместно. Только так можно 
вернуть былую славу нашей бор-
цовской школы». 

Победитель Олимпийских 
игр, главный тренер сборной 
команды России Хаджимурат 
Гацалов: «Зная наши многолет-
ние традиции борьбы, сегодняш-
ние результаты наших юношей и 
юниоров вызывают обеспокоен-
ность. Как видим, сегодня у нас 
в Осетии большой спад. Нужно 
всем нам собраться и совместно 
решать создавшиеся проблемы, 
срочно разработать стратегию 
развития нашего вида спорта. 
Ведь до сих пор осетинская шко-
ла вольной борьбы считалась од-
ной из лучших в мире. Так име-
ем ли мы право загубить такую 
славу!?»

Такого же мнения придер-
живается целый ряд наших из-
вестных спортсменов, тренеров 
и спортивных деятелей. 

ÍÀÇÂÀÍÛ ÑÈËÜÍÅÉØÈÅ ÞÍÎØÈ ÐÎÑÑÈÈ 
Â ÒÅ×ÅÍÈÅ ÒÐÅÕ ÄÍÅÉ – 2-4 ÌÀÐÒÀ ÂÎ ÂËÀÄÈÊÀÂÊÀÇÅ ÂÎ ÄÂÎÐÖÅ ÑÏÎÐÒÀ ÈÌÅÍÈ ÁÀÇÈ ÊÓËÀÅÂÀ 

ÏÐÎÕÎÄÈËÎ ÏÅÐÂÅÍÑÒÂÎ ÐÎÑÑÈÈ  ÏÎ ÂÎËÜÍÎÉ ÁÎÐÜÁÅ ÑÐÅÄÈ ÞÍÎØÅÉ ÄÎ 16 ËÅÒ

Урузмаг БАСКАЕВ
Фото из открытых источников

ÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÉ ÃËÀÂÛ 
Сергей Меняйло в своем Телеграм-канале про-
комментировал строительство спортивного 
объекта.

Во Владикавказе продолжается строительство физкультур-
но-оздоровительного комплекса «Клеверспорт».

Современный спортивный объект появится в столице Се-
верной Осетии благодаря федеральному проекту «Бизнес-
спринт (Я выбираю спорт)» нацпроекта «Демография». Стро-
ится он по программе государственно-частного партнерства.

ФОК площадью шесть тысяч квадратных метров с инфра-
структурой, аналогов которой нет в СКФО, расположится на 
пересечении улиц Хадарцева и Морских Пехотинцев. Он будет 
включать два блока:

- фитнес-центр с тренажерами, залами для единоборств, 
детского фитнеса и групповых занятий;

- термальный комплекс, разделенный на мужскую и жен-
скую половины, в которые войдут открытый и закрытый бас-
сейны, сауны и бани – от турецкого хаммама до финской 
бани.

Здесь смогут бесплатно заниматься дети-сироты и дети из 
малообеспеченных семей, пенсионеры и люди с ограниченны-
ми возможностями здоровья. А для других категорий жителей 
республики будет работать гибкая система скидок. Всего но-
вый ФОК готов будет принять до семи тысяч человек в год. 
Кроме того, он обеспечит 87 новых рабочих мест. Завершить 
строительство планируется в 2025 году.

ÈÍÀË ÒÀÑÎÅÂ – ÁÐÎÍÇÎÂÛÉ ÏÐÈÇÅÐ 
«ÁÎËÜØÎÃÎ ØËÅÌÀ» 
В Ташкенте 3 марта завершился международный рейтинго-
вый турнир «Большой шлем». 

В соревнованиях приняли уча-
стие порядка 500 атлетов из 68 
стран. На татами «Хумо Арены» 
вышли 27 представителей нашей 
команды: четырнадцать мужчин 
и тринадцать женщин.

Чемпион Европы и мира, об-
ладатель десяти высших наград 
турниров «Мировой серии» Инал 
Тасоев (+100 кг) завоевал брон-
зовую награду. В полуфинале 
Инал уступил соотечественнику 
Тамерлану Башаеву, а в поединке 
за третье место он одолел хозяина 
ковра Шахруха Бахтиерова, прове-
дя в течение 15 секунд два приема 
на «ваза-ари», которые и принесли 
уроженцу Владикавказа итоговую 
победу.

Башаев занял второе место, 
проиграв в финале японцу Хъеге 
Ота, который и стал победителем 

турнира. Еще одну бронзовую ме-
даль выиграл его соотечественник 
Кокоро Кагеура.

В соревнованиях среди жен-
щин Мадине Таймазовой не уда-
лось стать призером соревнова-
ний. В поединке за третье место в 
весе до 70 кг она уступила японке 
Саки Ниидзоэ.

В Ташкенте спортсмены боро-
лись не только за места на пье-
дестале, но и за очки в рейтинге, 
важном для попадания на Олим-
пийские игры-2024 в Париже. На-
помним, что согласно правилам 
олимпийской квалификации в дзю-
до, квоты на Игры-2024 будут рас-
пределены в соответствии с Ми-
ровым рейтингом Международной 
федерации дзюдо по итогам олим-
пийского квалификационного пе-
риода. Это значит, что все сорев-

нования в рамках Мирового тура, 
которые пройдут с 24 июня 2022 
года по 23 июня 2024 года, повли-
яют на итоговое распределение 
квот. В конце этого периода в каж-
дой из весовых категорий топ-17 
стран, представленных в рейтин-
ге, получат по квоте. После этого 
еще сто квот будут распределены 
согласно континентальному прин-
ципу. 15 квот будут распределе-
ны трехсторонней комиссией по 
принципу универсальности.

Соб. инф. 
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Начало матча было весьма 
обнадеживающим для осетин-
ского болельщика. В начале пер-
вого тайма чувствовалась равная 
игра с небольшим перевесом в 
сторону осетинской команды в 
плане статистики. Но классному 
противостоянию не было сужде-
но сбыться в тот день, ибо рефе-
ри решил закончить весь матч в 
самом начале. 

Первым ключевым эпизодом 
в игре стало удаление на 20-ой 
минуте Сослана Качмазова. За-
щитник пошел в борьбу за вер-
ховой мяч навстречу оппоненту 
и слишком высоко задрал ногу, 
угодив точно в грудь сопернику. 
Главный арбитр незамедлитель-
но удалил Качмазова. Под самый 
конец первого тайма Констан-
тин Плиев неудачно срезал мяч 
в свои ворота после простре-
ла с фланга. На 44-ой минуте 
«Нефтехимик» вышел вперед. 

В дебюте второй полови-
ны встречи форвард соперника 
реализовал удар с пенальти в 
ворота Ростислава Солдатен-
ко. 11-метровый был назначен 
за игру рукой Алана Багаева в 
своей штрафной. А спустя чуть 
более пяти минут полузащитник 
нижнекамцев роскошным даль-
ним ударом от штанги забил тре-
тий гол и поставил точку в матче. 

Дальнейшие потуги «Алании», 
к сожалению, ни к чему не при-
вели. Все было решено уже на 
20-ой минуте встречи. 

Алан Багаев: 
«Мы на правильном 
пути, но слегка 
встали в пробке» 

Защитник владикавказ-
цев поделился мнением 
после матча с «Нефтехими-
ком».

- Алан, расскажи, что се-
годня пошло не так?

- Сегодня все начиналось, 
как надо! Притерлись, поняли, 
«что к чему», и пытались навя-
зать свою игру. Действительно, 
в начале все шло по плану. Но 

стоит отметить, что наш сегод-
няшний соперник всегда и для 
всех является неудобным в до-
машних стенах. 

- На твой взгляд, удале-
ние стало ключевым эпизо-
дом в матче или же дело не 
только в нем?

- Удаление в начале игры – 
это всегда ключевое событие 
в любой лиге, в любом матче, 
с любым соперником! Конечно 
же, Сос уже убирал ногу при 
сближении с оппонентом в этом 
эпизоде, но судья был суров, 
увы. Думаю, если бы мы первый 
тайм дотерпели, не пропустив, 

мы бы забрали очки. Но это 
уже, как говорится, история... 

- Можно ли сказать, что в 
этой игре нам конкретно не 
везло во многих эпизодах? 

- Нет, не сказать, что не вез-
ло. Футбол за то и любят, пото-
му что никто и никогда не знает, 
что будет через минуту-две. Но 
сегодня и правда был не наш 
день. Мы на правильном пути, 
но слегка встали в пробке… И 
это только наша ответственность 
– игроков, которые принимают 
участие в матче. Футболисты в 
ответе за результат, так как про-
тив соперника на поле выходим 
именно мы! 

- Как справляться с по-
добными поражениями пси-
хологически?

- Думаю, в турнире, где 
оценивались бы психологиче-
ские показатели, мы бы шли на 
первом месте хоть в ФНЛ, хоть 
в РПЛ. Что еще сказать? Что 

надо забыть эту игру и идти 
дальше?! Нет. Каждое наше 
поражение, я думаю, каждый 
воспринимает как грабеж с 
квартиры трех очков. Необхо-
димо немного терпения! Все 
задуманное нашими тренера-
ми обязательно зайдет. В этот 
раз, к сожалению, все пошло 
немного не по плану. Спасибо 
всем за поддержку!

Главный тренер «Ала-
нии» Евгений Калешин 
прокомментировал итоги 

встречи на послематчевой 
пресс-конференции:

«Поздравляю соперника с по-
бедой. Удаление сильно повлия-
ло на нашу игру. Остальное - это 
уже детали, с которыми предсто-
ит разобраться. Мы не увидели 
сегодня положительных момен-
тов в игре нашей команды».

Следующий матч «барсы» 
проведут на «Ахмат Арене» в 
Грозном в рамках 22 тура МЕЛ-
БЕТ-Первой лиги против новичка 
первенства саратовского «Соко-
ла» 10 марта в 17:00. 

ÌÅËÁÅÒ-ÏÅÐÂÀß ËÈÃÀ
ÑÅÇÎÍ 2023/2024   

21 ÒÓÐ
«Нефтехимик» — «Алания» — 

3:0 (1:0)

Голы: Плиев, 44 (АГ). Котов, 51 (П). 
Емельянов, 57. 

Удаление: Качмазов, 20. 

«Нефтехимик»: 
Голубев, 
Бердников, 
Шоркин, 
Герасимов, 
Ситдиков (К), 
Котов (Липовой, 70), 
Емельянов, 
Кокоев (Шильцов, 70), 
Денисов (Талалай, 81), 
Джамилов (Магомедов, 85), 
Котик (Базелюк, 70)

«Алания»: 
Солдатенко (К), 
Багаев, 
Плиев, 
Бутаев, 
Качмазов, 
Цаллагов, 
Цараев (Хабалов, 24), 
Тарба, 
Кобесов (Гурциев, 67),
Караев (Машуков, 67), 
Гиоргобиани (Хадарцев, 67)

«ÀËÀÍÈß» ÓÑÒÓÏÈËÀ «ÍÅÔÒÅÕÈÌÈÊÓ» 
Владикавказ-
цы потерпели 
поражение в 
первом матче 
после рестарта 
сезона, про-
играв на выез-
де «Нефтехи-
мику». Встреча 
проходила в 
Нижнекамске 
на стадионе 
«Нефтехимик» в 
рамках 21 тура 
МЕЛБЕТ-Первой 
лиги. 

Рамазан ТОРЧИНОВ.
Фото из открытых источников
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(Продолжение. Начало на стр. 1)

В 2021 году на чемпионате 
мира среди юношей и девушек 
в Саудовской Аравии Зарина 
Гусалова стала чемпионкой в 
категории до 71 кг с результа-
том 226 килограммов.

На чемпионате России по 
тяжелой атлетике 2022 года, 
который состоялся в Хабаров-
ске, Зарина завоевала серебря-
ную медаль чемпионата страны 
с общим весом на штанге по 
сумме двух упражнений 226 ки-
лограммов.

На чемпионате России по 
тяжелой атлетике 2023 года, 
который состоялся в Новом 
Уренгое, Гусалова впервые в ка-
рьере завоевала золотую медаль 
чемпионата страны с общим ве-
сом на штанге по сумме двух 
упражнений 240 килограммов, 
установив три рекорда России 
для этой весовой категории. В 
мае 2023 года присвоено звание 
«Мастер спорта России».

Воспитанница заслуженного 
мастера спорта и заслуженного 
тренера России Казбека Золо-
ева вновь продемонстрировала 
высокое мастерство и волю к 
победе и на прошедшем в Туле 
Кубке России. В весовой катего-
рии до 71 кг в прошлом году За-
рина выдала целый букет побед 
и рекордов  на соревнованиях 
юниоров и взрослых. 

На всероссийском первен-
стве 2023 года ей не было рав-
ных, и, помимо занятого ею пер-
вого места, она установила сразу 
три рекорда России, из которых 
один превосходит рекорд Евро-
пы. Тогда Зарина в рывке подня-
ла 111 кг,  толкнула 131 кг и в 
двоеборье набрала 242 кг. 

Выступая уже в этом, 2024-ом 
году, она вновь превысила свои 
три рекорда.  На этот раз Зарина 
в рывке зафиксировала 112 кг, 
а в толчке подняла 135 кг, что в 
двоеборье составило рекордные 
247 кг. Все эти три результата 

превзошли прежние российские 
высшие веса, а ее результат в 
толчке побил европейский ре-
корд чемпионки мира из Румы-
нии Томы Лорендано на 1 кг.

- Зарина, Вы балуете ре-
кордами своих тренеров и бо-
лельщиков. Расскажите, была 
ли такая цель на Кубке России 
или рекорд устанавливается 
по ходу выступления?

- Перед Кубком России мы 
готовились примерно месяц на 
базе «Руза» в Подмосковье. Тре-
нировались усердно. Эти кило-

граммы поднять собирались, но 
не с целью установить рекорды 
России. Так получилось само со-
бой. 

- Вы никогда не планируе-
те рекорды?

- Мы с тренером планируем 
поднять определенные веса, а 
то, что это рекорды России, это 
дополнительный бонус. 

- Это, конечно же, вдвой-
не приятно. И теперь нужно 
держать высокую планку и не 
снижать результаты в даль-
нейшем. Это накладывает 
определенную ответствен-
ность. Вам от этого будет 
труднее выступать?

-  Планку держать всегда 
трудно, но для этого мы работа-
ем и готовимся на сборах в пол-
ную силу. 

- То есть от Вас можно 
ожидать еще рекорды?

- Возможно. Я буду старать-
ся. 

- С какого времени Вы ста-
ли заниматься тяжелой атле-
тикой? И как это произошло?

- В тяжелую атлетику меня 
привел мой папа, когда мне 
было одиннадцать лет. В нашем 

клубе два вида спорта – армре-
стлинг и тяжелая атлетика. Сна-
чала папа хотел отвести меня 
на армрестлинг, но я увидела 
зал тяжелой атлетики и зашла, 
попробовала поднять штангу, и 
мне так понравилось, что захо-
тела там остаться.  

- Что именно понравилось 
одиннадцатилетней девочке? 

- Понравилось поднимать 
вес, быть сильной и то, что ре-
зультат виден сразу, ты пони-
маешь, на каком уровне нахо-
дишься. Это отличает тяжелую 
атлетику от других видов спорта, 
и это мне сразу пришлось по 
душе. Поэтому осталась в тяже-
лой атлетике. 

- Бывает ли так, что после 
отдыха Вы приходите в зал и 
понимаете, что не в той фор-
ме, чтобы поднять свои при-
вычные веса?

- У нас никогда не бывает 
больших перерывов в трениров-
ках. На протяжении восьми лет, 
которые я занимаюсь тяжелой 
атлетикой, тренируюсь стабиль-
но, не пропускаю тренировки. 
После соревнований два-три дня 
могу отдохнуть, затем снова в 
работу, прихожу в зал и начинаю 
готовиться к следующим сорев-
нованиям. Спады бывают, но они 

бывают небольшими, и набрать 
форму достаточно легко. Поэто-
му такой проблемы нет.   

- Какой вид спорта, кроме 
тяжелой атлетики, Вас еще 
привлекает?

- До тяжелой атлетики зани-
малась разными видами спор-
та: большим теннисом, дзюдо, 
плаванием, но почти не задер-
живалась в них. Больше всего 
понравилась тяжелая атлетика, 
поэтому я на ней остановилась и 
осталась надолго. 

Если говорить о том, какие 
виды спорта держу в поле зре-
ния, то периодически слежу за 
вольной борьбой, очень нравит-
ся фигурное катание. 

- Все это разные виды 
спорта, совершенно проти-
воположные…

- Ну, конечно, все разные. 
Просто для интереса можно 
посмотреть другие виды. Чем 
они разнообразнее, тем инте-
реснее. 

- Как давно работаете с 
Казбеком Золоевым? 

- Казбек Золоев – это мой 
первый тренер, я сразу пришла 
к нему. Мы быстро нашли об-
щий язык. Поэтому мне и по-
нравилась тяжелая атлетика 
– потому что мой тренер сразу 
разглядел во мне потенциал и 
начал усердно работать. Стал 
меня тренировать, потом нача-
ли ездить на сборы. Думаю, у 
нас все слаженно получается.

- Как Вас мотивирует тре-
нер? 

- Мой тренер всегда меня 
мотивирует, всегда дает нуж-
ные наставления. На соревно-
ваниях, если что-то не полу-
чается, он всегда находит те 
слова, которые нужны для мо-
тивации.

 
- То есть находит к Вам 

психологический подход?
- Да, именно так. Уже во-

семь лет с ним тренируюсь, 
каждую тренировку мы вместе, 
поэтому он знает меня очень 
хорошо.

- За такое длительное 
время, наверно, Казбек Дза-
стемурович стал для Вас не 
только тренером?  

- Мой тренер для меня друг 
и второй отец. Мы на сборах 
постоянно вместе, это человек, 
который всегда поддерживает 
и помогает добиваться резуль-
татов. Думаю, он знает обо мне 
все. Я к нему отношусь, как к 
своему второму отцу. 

ÇÀÐÈÍÀ 
ÃÓÑÀËÎÂÀ: 
«ÐÅÊÎÐÄÛ – 
ÄÎÏÎËÍÈÒÅËÜÍÛÉ 
ÁÎÍÓÑ»

Êîãäà ÿ îêàí÷èâàëà 11-é êëàññ, ìíå î÷åíü õîòåëîñü ïî-
ïàñòü íà ñâîé âûïóñêíîé, íî ó íàñ â ýòî âðåìÿ ïðîõîäè-
ëà ïîäãîòîâêà ê ÷åìïèîíàòó Ðîññèè. Ýòî áûë 2022 ãîä, 
ÿ íå ñìîãëà ïðèåõàòü â øêîëó, áûëà íà ñáîðàõ â Ñî÷è. 
Ïîýòîìó ìíå áûâàåò ãðóñòíî, êîãäà âñïîìèíàþ îá ýòîì. 
Àòòåñòàòû íàì âðó÷àëè â ìàå, è ïîñëå ýòîãî ÿ ñðàçó 
óåõàëà íà ñáîðû. Íå æàëåþ, ÷òî òàê ïîëó÷èëîñü, ïîòîìó 
÷òî âñå ýòî íàäî äëÿ ðåçóëüòàòà, äëÿ èñïîëíåíèÿ ìå÷òû.

«
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- С какого возраста Вы в 
сборной? 

- Я вошла в состав юношеской 
сборной, даже юниорской в 2018 
году, когда мне исполнилось 13 
лет. Это было после первенства 
России по младшему возрасту – 
до 15 лет. Я тогда  выиграла и 
попала в сборную.

- Как Вы себя ощущаете в 
этой мощной команде?

- Вполне комфортно, сборная 
команда России мотивирует. Ког-

да ты тренируешься с лучшими 
ребятами страны, а это всегда 
призеры или победители чем-
пионатов или первенств России, 
которые поднимают немалые 
веса, это мотивирует. Но дома 
никогда не снижаем планку, ра-
ботаем над собой, тренируемся, 
делаем те же двойные трениров-
ки, что и на сборах. Стараемся 
держать форму. 

- Как Вы отдыхаете?
- Честно говоря, практически 

не отдыхаю. Как я уже сказала, 
после соревнований это бывает 
кратковременный отдых, а потом 
снова тренируемся. Если удается 
побыть с семьей, то мы куда-ни-
будь выезжаем, иногда выбира-
емся в горы и там отдыхаем. Это 
бывает настолько редко, что во-
прос отдыха меня всегда вводит 
в какой-то ступор. Как получает-
ся, так и отдыхаю.

- А где встречали Новый 
год? 

- Новый год всегда встречаем 
дома, потому что на этот празд-
ник нас всегда отпускают по до-
мам. Бывает два дня отдыха.

- Удалось попасть на свой 
выпускной вечер в школе?

- Нет, к сожалению, для меня 
это грустное воспоминание. Ког-
да я оканчивала 11-й класс, мне 
очень хотелось попасть на свой 
выпускной, но у нас в это время 
проходила подготовка к чемпио-
нату России. Это был 2022 год, 
я не смогла приехать в школу, 
была на сборах в Сочи. Поэтому 
мне бывает грустно, когда вспо-
минаю об этом. Аттестаты нам 
вручали в мае, и после этого я 
сразу уехала на сборы. Не жа-
лею, что так получилось, потому 
что все это надо для результата, 
для исполнения мечты.

- Получилось тогда выи-
грать?

- Это был чемпионат России – 
одни из немногих соревнований, 
на которых заняла не первое, а 

второе место, но не из-за того, 
что не была готова. Наверно, 
чуть-чуть не дотягивала, проигра-
ла три килограмма очень сильной 
и опытной спортсменке Анаста-
сии Романовой, представляющей 
Краснодарский край. Она долгое 
время была первой в стране, ей 
на тот момент был 31 год. 

- Вы тогда были в юниорах? 
- Да, мне на тот момент было 

17 лет, и для меня в то время 
второе место было некой побе-

дой. Впервые выступила на чем-
пионате России и заняла призо-
вое  место.  

- Ваши планы и мечты, как 
и у других спортсменов, на-
верно, связаны с Олимпиа-
дой? 

- Да, мечта и цель в спорте – 
попасть на Олимпийские игры, но 
с нынешней обстановкой, когда 
нас не пускают на Игры, нет та-
кой возможности. Какие планы на 
жизнь, пока трудно сказать, не за-
гадываю, полностью отдаю себя 
спорту, все мои мысли в нем.

- Какие спортивные планы 
на этот год? 

- На 2024 год в планах успеш-
но выступить на Играх стран 
БРИКС в июне, чемпионате Рос-
сии в июле и на Играх Дружбы в 
сентябре. Я очень надеюсь занять 
призовые места, буду стремить-

ся победить. Заранее не люблю 
загадывать. Всегда стремлюсь к 
первому месту.

- Какие соревнования бу-
дут самыми сложными? 

- Думаю, самыми сложны-
ми будут Игры Дружбы, они 
приравниваются к Олимпиаде. 
Будут участвовать серьезные 
спортсмены. Слышала, что будут 
приглашать много стран.

- Кто наиболее сильная 
спортсменка в Вашей весо-
вой категории?

- На чемпионате Европы, 
который проходил в феврале 
в Болгарии, выиграла румынка 
Тома Лорендано, которая стала 
первой и на чемпионате мира. 
Я думаю, она одна из самых 
сильнейших спортсменок в этой 
категории. Если она приедет на 
эти соревнования, будет очень 
здорово посоревноваться с ней 
на одном помосте.

Еще есть сильная спорт-
сменка из США Оливия Рив. 
Пока неизвестно,  приедет она 
или нет. Из россиянок соперни-

ца – Анастасия Романова, одна 
из лидеров в моей категории. 
Она будет выступать на чемпио-
нате России.

- Как оцениваете свои 
шансы соревноваться с ними? 

- По последним результа-
там румынскую тяжелоатлетку 
я заочно обошла по сумме дво-
еборья. Американке, наверно, 
чуть-чуть пока уступаю. Помост 
покажет. 

- Бывают ли тактические 
моменты во время соревно-
ваний или настраиваетесь 
только на силовую борьбу?

- Конечно, бывают. Мы наце-
ливаемся на определенные веса 
в зависимости от конкуренции, 
подстраиваемся под обстановку 
на соревнованиях и по ходу вы-
ступления корректируем вес. 

- Какие у Вас взаимоот-
ношения с нашими девочка-
ми-чемпионками? Конкурен-
ции нет?

- Отношения у нас очень хо-
рошие, мы вместе тренируемся 
на сборах, видимся и вне сбо-
ров, дружим, поддерживаем те-
плые отношения. Конкуренции 
нет, потому что мы выступаем в 
разных весовых категориях.

- Хотите ли связать свою 
жизнь в дальнейшем со 
спортом? 

- Да, планирую, потому что 
не хочется отпускать спорт даже 
после завершения карьеры. Ду-
маю стать в будущем тренером. 
Учусь на втором курсе факуль-
тета физического воспитания 
СОГУ. 

- Успели потренировать 
кого-нибудь? 

- Честно говоря, еще такого 
опыта не было, но, думаю, все 
впереди. 

- Расскажите о своей семье. 
- Папа Артур Гусалов пред-

приниматель, занимается ма-
лым бизнесом. В молодости 
увлекался тяжелой атлетикой, 
даже занимался у моего тре-
нера, но дальше не продол-
жил. Он всегда поддержива-
ет и болеет за меня на всех 
соревнованиях, как и вся моя 
семья. 

Мама – Лариса Гозюмова, 

домохозяйка. У меня есть две 
сестры, старшая Ирина Бута-
ева – врач, младшей Милене 
17 лет, она учится на физмате 
в СОГУ. К спорту отношения 
сестры не имеют, хотя у млад-
шей были попытки попробо-
вать себя в тяжелой атлетике, 
но как-то не пошло. Она у нас 
гуманитарий, занимается уче-
бой и играет на гармошке. 

- Во время подготовки, 
наверно, придерживаетесь 
строгого режима?

- На сборах в 8:15 зарядка, 
в 9:00 завтрак, в 11:00 пер-
вая тренировка, в 14:00 обед. 
В 16:00 вторая тренировка, а 
в 19:00 ужин. Дома стараюсь 
выдерживать такой же режим. 

- А если довелось по-
пасть в гости, чем-то себя 
ограничиваете в питании?

- Особых ограничений нет, 
но стараюсь не есть сладкое 
и мучное, только правильную 
еду – белки, мясо, овощи. 

- В плане допинг-контро-
ля за Вами пристально сле-
дят?

- У нас есть пулы тестиро-
вания, в которые мы входим. 
Нас периодически проверя-
ют. Мы проходим допинг-кон-
троль. С этим все очень стро-
го.

 
- Где пройдет подготов-

ка к следующему старту?
- Игры Дружбы пройдут в 

июне в Казани. Перед ними 
будут три сбора, начиная с 
апреля, мы поедем в Сочи, за-
тем – в другие города.

- Когда долго не бываете 
дома, скучаете по близким? 

- Скучаю, конечно, но ког-
да ты с 13-ти лет столько ез-
дишь, то уже привыкаешь к 
такой жизни. 

- Что бы Вы хотели поже-
лать нашей молодежи?

- Занимайтесь спортом, 
ведь спорт – это здоровье и 
хорошее настроение! 

- Поздравляю Вас с насту-
пающим женским праздни-
ком! Желаю успехов и при-
умножения рекордов, быть 
во всем номером один и выи-
грать на Олимпийских играх!

Светлана УРТАЕВА
Фото из личного архива З. Гусаловой

йка. У меня есть д
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В заключительном четвертом туре, кото-

рый состоялся 3-го марта в Дигоре, опре-

делилась команда, вышедшая в 1/2 финала 

чемпионата, это - «Дигора». Согласно про-

веденной жеребьевке, были распределены 

полуфинальные пары следующим образом:

1/2 финала:
«СКГМИ» Владикавказ - «Дигора» 

Дигора, «ДЮСШ» Алагир - «Барс» Владикав-
каз. Полуфинальные матчи пройдут 8 марта, 
на стадионе «Металлург».

Начало матчей в 11.00. и 13.30. соответ-
ственно.

СОСТОЯЛСЯ ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ ТУР 15-ГО ЗИМНЕГО ЧЕМПИОНАТА 
РСО-АЛАНИЯ ПО ФУТБОЛУ, ПАМЯТИ ДВАЖДЫ ГЕРОЯ СОВЕТСКОГО 

СОЮЗА, ГЕРОЯ МОНГОЛЬСКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ 
И.А. ПЛИЕВА.

№ КОМАНДЫ  И В Н П З - П   О
1. «СКГМИ» Владикавказ 2 2 0 0 5 - 0   6
2. «Пищевик» Беслан  2 1 0 1 4 - 6   3
3. «Автодор» Владикавказ 2 0 0 2 3 - 6   0

Группа А

№ КОМАНДЫ  И В Н П З - П   О
1. «Барс» Владикавказ 2 2 0 0 8 - 1   6
2. «Динамо МВД» Влад-з 2 1 0 1 7 - 9   3
3. «Алания» Октябрьское 2 0 0 2 3 - 8   0

Группа Б

3 марта, стадион «Дигора», 10.30.

«Чикола» Чикола - «Кадгарон» 

Кадгарон - 2:1 (0:0)

Мячи забили: Сармат Гизоев, Ахбо-

лат Казилов - «Чикола»; Алан Борадзов 

- «Кадгарон».

3 марта, стадион «Дигора», 12.30.

«Дигора» Дигора - «Спартак» Ала-

гир - 3:1 (0:0)

Мячи забили: Артур Мамаев, Арсен 

Цаголов, Алан Хабиев - «Дигора»; Аслан 

Валиев с пенальти - «Спартак».

№ КОМАНДЫ  И В Н П З - П    О
1. «ДЮСШ» Алагир 4 4 0 0 18 - 2    12
2. «Дигора» Дигора 4 3 0 1 9 - 4    9
3. «Кадгарон» Кадгарон 4 1 0 3 10- 9    3
4. «Чикола» Чикола 4 1 0 3 6 - 15    3
5. «Спартак» Алагир 4 1 0 3 8-21    0

Группа С

Эльбрус ТЕГКАЕВ

Заур Беслекоев начал борьбу в 
весовой категории до 72 кг с побе-
ды в 1/16 над Русланом Нугумановым 
(Омская область) - 8:0. Далее в 1/8 с 
таким же счетом 8:0 победил Азиз-
бека Абдурахимова (Хакасия). На ста-
дии 1/4 финала был сильнее Тамер-
лана Тарануху (Краснодарский край).

В 1/2 одержал победу над Наре-
ком Оганесяном (Новосибирская об-
ласть) - 9:5.

В финале Заур Беслекоев встре-
тился с Назаром Берковским (Красно-
дарский край), поединок завершился 
со счетом 12:7 в пользу осетинского 
борца.

Алан Тотров завоевал золотую 
медаль в весовой категории до 82 кг, 
в финале он победил Заура Шангере-
ева (Дагестан). Тотров на первенстве 
страны представлял команду Иркут-
ской области.

Сослан Валиев в борьбе за 
бронзовую награду в весовой катего-
рии до 55 кг одержал верх над Ильей 
Панютиным (Москва) - 4:0.

Арсалан Доев в борьбе за брон-
зовую награду весовой категории до 
67 кг победил Ильяса Зиннурова (Та-
тарстан) - 13:5.

Дзамболат Габеев (до 77 кг) 
также стал бронзовым призером, 
со счетом 9:7 он одержал верх над 
Иваном Глубоким (Калининградская 
область). Спортсмен представляет 
Московскую область.

 

Заур Беслекоев: «После 
победы на первенстве 
мира прибавилось 
уверенности»

В весе до 72 кг победителем со-
ревнований стал Заур Беслекоев, 
только перешедший в юниорскую 
борьбу – в прошлом году он выиграл 
первенство мира до 18 лет. 

В интервью корреспонденту 
WRESTRUS.RU Тиграну Аваняну спорт-
смен рассказал о своей победе, о 
травме, полученной в ходе соревно-
ваний, вспомнил, как пришел в борь-
бу и рассказал о своих целях.

- В Омск я ехал за победой, - ска-
зал Заур Беслекоев. - К первенству 
мы прошли хорошую подготовку на 
сборе в Анапе, вышли на пик формы. 
В третий раз побеждаю на первен-
ствах России, но по юниорам – впер-

вые, раньше побеждал по юношам и 
по младшим юношам. Победу хотел 
бы посвятить родителям, они меня 
поддерживают, сильно переживают. 
Мой отец, кстати, занимался борь-
бой, тренировался в детстве до 9 
класса.

- В финальной схватке Вы 
схватились за ребро. Это старая 
травма?

- Нет, во время предварительных 
схваток потянул, а после наката ста-
ло болеть еще больше. Но я был в 
силах довести схватку до конца и до 
победы.

- В прошлом году Вы победили 
на первенстве мира. Это приба-
вило Вам уверенности?

- Конечно. Ранее я выезжал толь-
ко на первенства Европы – до 16 лет 
выигрывал, до 18 – становился тре-
тьим, а на первенство мира я отпра-
вился впервые. С каждым стартом ты 
становишься сильнее, но после пер-
венства мира сильно прибавилось в 
уверенности.

- Вы только перешли в юниор-
скую борьбу. Насколько сложнее 
по сравнению с юношами?

- Адаптироваться было несложно, 
но изменения, конечно, есть, здесь 
борьба чуть более закрепощенная, 
да и длительность поединка увеличи-
лась с четырех минут до шести. Но я 
уже привык.

- Как Вы пришли в борьбу?
- Мне было восемь лет, начал тре-

нироваться во Владикавказе, и пона-
чалу мне не нравилось. С течением 
времени через труд начало нравить-
ся. Потом меня заметил Арташес За-
карян и забрал тренироваться в Ро-
стов-на-Дону.

- Во Владикавказе развиты оба 
стиля борьбы, но вольный стиль 
гораздо популярнее. Как получи-
лось, что Вы попали в классику?

- Зал греко-римской борьбы на-
ходится около моего дома, в 100 ме-
трах – отец отдал, и я начал трениро-
ваться. Тем более на нашем районе 
живет Алан Хугаев – олимпийский 
чемпион.

- Какие у Вас цели?
- Выиграть первенства Европы 

и мира по юниорам и переходить 
во взрослую борьбу. А глобальная 
цель – Олимпийские игры. Для меня 
примерами в борьбе являются Алан 
Хугаев и Бесик Кудухов.

ÇÀÓÐ ÁÅÑËÅÊÎÅÂ È ÀËÀÍ 
ÒÎÒÐÎÂ – ÏÎÁÅÄÈÒÅËÈ 
ÏÅÐÂÅÍÑÒÂÀ ÐÎÑÑÈÈ
В Омске завершилось первенство России по греко-римской 
борьбе среди юниоров до 21 года. Спортсмены из Осетии 
завоевали пять медалей.

В городе Орле прошло первенство 
России по спорту глухих (дисциплина - 
вольная борьба) среди юношей до 18 лет.

Спортсмены из Северной Осетии за-
воевали на соревнованиях 2 награды.

Сослан Цидаев стал победителем в 
весовой категории до 65 кг.

Спортсмен тренируется под руковод-

ством Аслана Токаева и Артура Калоева.

Азамат Дзебисов завоевал серебря-

ную медаль в весе до 92 кг.

Тренеры – Алан Тезиев и Вячеслав 

Дзебисов. 

ÄÂÅ ÍÀÃÐÀÄÛ ÈÇ ÎÐËÀ
Сослан Цидаев стал победителем первенства России по вольной борьбе 
(спорт глухих), Азамат Дзебисов – серебряным призером.

Пресс-служба Минспорта РСО-Алания

      Фото из открытых источников
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Десерт и Дедушка 

Что же, слово «десерт» становится (в 
фигурном катании так уж точно) издева-
тельским. Пусть это клубничное лакомство 
и было всего лишь одной из трех версий, 
выдвинутых для оправдания: в десерт  слу-
чайно попало лекарство, содержащее три-
метазидин, которое принимал дедушка. Он 
десерт и приготовил, Камила взяла его с 
собой в Питер на чемпионат России. В по-
езде попросила проводников положить в 
холодильник, в гостинице  убрала туда же 
сама. Кусок десерта съела на обед, а на 
следующий день до короткой программы 
вместо ужина. Как едят перед турнирами 
спортсменки, где не нужен лишний вес, 
известно. Мотивировочная часть объяс-
няет, что должны были доказать адвока-
ты, защищая версию «не того» десерта. 
Первое – прием дедушкой лекарства (ре-
цепты врачей, чеки или выписки со счета 
банковских карт, показания свидетелей 
из аптек). Второе – что крошки лекарства 
попали в десерт. И, наконец, что Камила 
взяла его с собой в Питер на чемпионат 
России. Кроме двух медицинских записей 
о триметазидине – но они сделаны уже 
после Олимпийских игр – ничего в  СAS 
предоставлено не было. А у суда были еще 
показания дедушки во время Олимпийских 
игр: видеосвидетельство с утверждением, 
что таблетки он принимает целиком, раз-
жевывая и запивая водой. (Отсюда была 
версия с загрязненным стаканом). О клуб-
нике тогда и о том, что таблетки крошились 
для приема на разделочной доске, на кото-
рой потом и делался десерт, никто не го-
ворил. Если следовать анализу экспертов, 
то обнаруженная доза лекарства не могла 
появиться в пробе еще в Москве. Провод-
ника, который мог бы подтвердить версию 
с убранным десертом в поезде, видимо, 
не нашли. Нет свидетельств и коллег Ка-
милы, с которыми она ехала в поезде на 
чемпионат России. Судьи усомнились и в 
том, что спортсменка могла оставить свою 
еду без присмотра. Сомнения вызвали и 
два часа, которые дедушка тратил каждый 
день, добираясь до дома Камилы, чтобы 
отвезти ее на каток, что находится в 200 
метрах. Хотя адвокаты пытались объяснить 
это тем, что как-то популярную спортсмен-
ку преследовали болельщики, пытавшиеся 
познакомиться.     

«В доказательствах слишком много не-
достатков и слишком много вопросов, на 
которые нет ответов, чтобы суд решил, 
что эта версия, скорее, вероятна, чем нет. 
Конечно, возможно, что спортсменка про-
глотила триметазидин таким образом, но 
возможное не значит вероятное. И спорт-
сменка не справилась со своим бреме-
нем в этом отношении. По мнению суда, 
спортсменка не доказала, исходя из ба-
ланса вероятностей, что источником три-
метазидина в ее пробе стал клубничный 
десерт, предоставленный господином 
Соловьевым». 

В материалах о результатах расследо-
вания РУСАДА указано: «Не было возмож-
ности взять интервью у дедушки спорт-
сменки Соловьева. Его представители от-

казались предоставить контакты и органи-
зовать с ним личную беседу.  Никаких до-
кументальных подтверждений назначения 
ему препарата триметазидин Соловьев не 
представил». Отдел расследований РУСА-
ДА пришел к выводу: «Нет никаких дока-
зательств существования господина Соло-
вьева».

Суд счел Камилу Валиеву умной и 
правдивой, но наказал как взрослую нару-
шительницу. Ее заявления о невиновности 
правдоподобны. Она, очевидно, умная и 
красноречивая девушка. И, кстати, здесь 
нет никакого противоречия: хороший че-
ловек не профессия. А профессия Камилы 

с ранних лет – спортсменка. А это значит, 
что она должна играть по принятым прави-
лам, в том числе и тем, что не нравятся ни 
одному спортсмену: убеди, что не пил, не 
ел, не принимал запрещенку сознательно. 
Хоть микроскопическую дозу, хоть боль-
шую. Для этого фигуристке необходимо 
было доказать незначительную вину или 
халатность, либо их отсутствие. 

«Согласно решению суда, спортсмен-
ке не удалось выполнить свое обяза-
тельство доказывания неумышленности 
попадания запрещенного вещества в ее 
организм. Сделать это сложно». В связи 
с тем, что Камила Валиева не представи-
ла доказательств отсутствия умысла при 
совершении нарушения,  СAS не счел 
возможным «относиться к ней иначе, не-
жели как к взрослой спортсменке». То 
есть статус «защищенного лица», кото-
рый предусматривает смягчение наказа-
ния для несовершеннолетних вплоть до 
предупреждения вместо дисквалифика-
ции в случае «незначительности» вины не 
сработал.  

Скандальный вердикт СAS

Крайне жесткий приговор российской 
фигуристке Камиле Валиевой ожидае-
мо вызвал полярную реакцию в нашей  
стране и за рубежом. Спортивный арби-
тражный суд назвал 17-летнюю спорт-
сменку  виновной в нарушении антидо-
пинговых правил накануне Олимпиады в 
Пекине, дисквалифицировал ее на четыре 
года и лишил десяти наград, завоеванных 

с 2021 по 2023 год.  
Американские СМИ отреагировали на 

этот вердикт с нескрываемым злорадством 
– вскоре стало известно о передаче золо-
тых наград олимпийского командного тур-
нира сборной США. 

ВАДА и МОК использовали случившее-
ся как повод атаковать  тренерскую коман-
ду спортсменки. Ну а в России, в том числе 
на официальном уровне, высказываются 
сомнения в объективности судей, которые 
проигнорировали множество важнейших 
факторов. Четыре года несовершеннолет-
ней спортсменке («защищенному лицу») за 
бесполезный в фигурном катании препа-

рат, да еще с нарушениями при обработ-
ке результатов тестирования (задержка в 
стокгольмской лаборатории). Максимально 
возможное наказание в такой ситуации – это 
либо полный провал адвокатов, либо оче-
видная предвзятость коллегии арбитров. В 
нынешней геополитической ситуации и по-
сле всех антидопинговых кампаний против 
России подобное было ожидаемо. Однако 
сейчас у нас появляется уникальный шанс 
не просто повозмущаться произволом СAS, 
но и выразить свое к его некомпетентности 
делом отношение. Например, последовать 
примеру Континентальной  хоккейной лиги, 
которая некоторое время назад проигно-
рировала дисквалификацию вратаря Ивана 
Федотова по линии международной 
федерации.  

Зачем признавать 
несправедливый вердикт? 

Главный вопрос в нынешней ситуации 
– что делать дальше российскому спортив-
ному руководству вообще и Камиле Вали-
евой в частности. Перспективы апелляции 
на решение СAS – крайне туманные. С од-
ной стороны, отсутствие жалобы в швей-
царский трибунал будет означать, что мы 
согласны с ужасным вердиктом. С другой 
стороны, дальнейшие суды, скорее всего, 
только пустая трата сил и средств. Сам по 
себе  трибунал не пересматривает спор-
тивные приговоры, он только может вер-
нуть дело на пересмотр в СAS, который, 
как считают в России, окончательно утра-
тил объективность. Если же драконовское 

решение об аннулировании результатов 
Валиевой с 25 декабря 2021 года до насто-
ящего времени вступает в силу, тогда надо 
заняться переоформлением протоколов, 
перераспределением медалей и призовых.

Кроме того, дисциплинарные органы 
должны следить, чтобы Валиева не уча-
ствовала в соревнованиях, которые вклю-
чены в календари Минспорта и местных 
органов спортивной власти, а также не 
занималась тренерской деятельностью 
в государственных учреждениях. Причем 
это касается не только фигурного ката-
ния, но и любого другого вида спорта, 
признанного в нашей стране. Валиевой 
разрешено выступать только в коммерчес-
ких ледовых шоу, а также работать тре-
нером в негосударственных учреждениях 
(например, в частных спортшколах или 
фитнес-клубах). Кроме того, не возбраня-
ется ее появление в проектах, связанных 
с шоу-бизнесом (например, в телепереда-
чах). Альтернативой подобным мерам мо-
жет стать непризнание нашим спортивным 
руководством вердикта СAS. Причем для 
этого не обязательно устраивать между-
народный демарш – достаточно решения 
гражданского суда в России. За последнее 
время несколько российских спортсме-
нов-ветеранов уже добивались отмены 
допинговых наказаний, вынесенных  на 
международном уровне через обычный 
районный суд. Если так поступит действу-
ющий спортсмен (например, Валиева), 
это, конечно, сильно напряжет наши отно-
шения с МОК и международным союзом 
конькобежцев (ISU). Но в нынешней ситу-
ации никаких мер воздействия на Россию 
у этих структур все равно нет. Наши фи-
гуристы так и не допущены к стартам за 
рубежом и, учитывая трусость руководства 
ISU, точно не появятся там еще очень дол-
го. Отношения с МОК тоже опустились до 
низшей точки за всю историю. Собствен-
но, в случае обострения конфликта из-за 
непризнания дисквалификации Валиевой 
мы ничего не теряем. И на этот счет есть 
прецедент – Иван Федотов, дисквалифи-
цированный по требованию НХЛ, продол-
жил играть в России, и небо не рухнуло на 
землю, и международная федерация не 
забанила нашу страну до конца времен. 
В конце концов, в России сейчас укрепля-
ется собственный спортивный арбитраж. 
Почему бы этому суду не разобрать дело 
звездной фигуристки по новой и не вынес-
ти по этому поводу собственное  объектив-
ное решение, на которое наши спортивные 
органы смогут ориентироваться без огляд-
ки на «пристрастный СAS»? 

Решение комиссии СAS является окон-
чательным и обязательным, за исключени-
ем права сторон подать апелляцию в Фе-
деральный трибунал Швейцарии в течение 
30 дней по ограниченным основаниями. Но 
в то, что этот суд может принять какие-то 
иные решения, вообще не верится. Участие 
в СAS, подчинение его требованиям – дело 
добровольное для каждого государства. 
Это прописано в нашем законе о спорте. 
За последние два года этот арбитражный 
суд не принял ни одного решения в нашу 
пользу. 

Станет ли дело Валиевой последней 
каплей? Чтобы мы перестали терпеть эту 
высшую меру холода по отношению к на-
шему спорту, в истории которого немало 
славных побед и мировых рекордов? Это 
уже наше решение.

ÄÈÑÊÂÀËÈÔÈÊÀÖÈß 
Â ÄÅÒÀËßÕ

Ãàðåãèí ÁÓÄÀÃЯÍ,
спортивный обозреватель, 

çàñëóæåííûé òðåíåð 
ÐÔ ïî ôóòáîëó

Спортивный арбитражный суд (СAS) в швейцарской Лозанне опубликовал мотивировочную часть 
решения по делу Камилы Валиевой, которая была дисквалифицирована на четыре года за нарушение 
антидопинговых правил. Это оказалось еще более удивительным чтивом, чем мы могли предположить. 
И таким раздражающим и оставляющим все больше вопросов. Конечно, мы уже много знали. 
Но дьявол кроется в деталях.  СAS раскрыл все подробности дела Камилы Валиевой.

Фото из открытых источников
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Во Дворце спорта «Манеж» 6-7 
марта пройдет Открытый респу-
бликанский турнир по всестиле-
вому карате и боевым единобор-
ствам COMBAT «Кубок Алании». 

В соревнованиях примут участие 
порядка 370 спортсменов. Открытие 
состоится 6 марта в 14.00.
Приглашаем любителей спорта по-

сетить соревнования.

ÁÓÄÅÒ ÆÀÐÊÎ!

 В соревнованиях приняли участие 538 спортсме-
нов из Краснодарского края, РСО-Алания, Ростовской и 
Волгоградской областей, а также Абхазии.

Спортсмены из Северной Осетии завоевали 2 золо-
тые, 3 серебряные и 3 бронзовые награды.

Победителями соревнований стали Арина Опарина и 
Георгий Будаев.

Серебряные медали в копилку команды принесли 
Константин Темиров, Марина Наниева, Виталий Мирош-
ниченко.

Бронзовыми медалистами стали Софья Суходолова, 
Алана Царитаева, Мераб Бугулов.

Спортсменов подготовили тренеры Михаил Мало-
вичко и Аслан Датиев.

ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÅ 
ÊÀÐÀÒÈÑÒÛ 
ÇÀÂÎÅÂÀËÈ ÂÎÑÅÌÜ 
ÍÀÃÐÀÄ
В Ростове-на-Дону прошел открытый турнир 
Ростовской области по карате, на котором 
успешно выступили спортсмены из Север-
ной Осетии.

        Пресс-служба Минспорта РСО-Алания

 Спортсмены из Северной Осетии 
завоевали 2 золотые, 4 серебряные и 
1 бронзовую награду.

Максим Торчинов стал победите-
лем в весовой категории до 60 кг. Тре-
нер – Казбек Кокоев. Боксерский клуб 
«Патриот».

Николай Макоев занял 1 место в 
весе до 75 кг. Тренер – Ахшар Кодзаев.

Серебряными медалистами ста-
ли: Станислав Гагиев (46 кг, б/к «Ал-
лон», тренер – Георгий Цалоев), Давид 
Цховребов (66 кг, тренер – Чермен Бе-
стаев), Цалоев Сармат (70 кг, б/к «Ал-
лон», тренер – Георгий Цалоев), Эмир 
Вазагов (80+ кг, б/к «ДОСААФ», трене-
ры – Урузмаг и Батыр Тадтаевы).

Азамат Бетеев завоевал бронзо-
вую медаль в весе до 80 кг. Тренер 
- Казбек Кокоев.

В общекомандном зачете сбор-
ная РСО-Алания заняла 2 место.

ÑÅÌÜ ÌÅÄÀËÅÉ ÁÎÊÑÅÐÎÂ
В ст. Суворовской прошло первенство СКФО по боксу среди 
юношей 15-16 лет, на котором боксеры Осетии заняли семь 
призовых мест.

Лучшие тхэквондисты из се-
верокавказских субъектов РФ 
съехались побороться за звание 
сильнейших в своих весовых ка-
тегориях и завоевать путевки 
на первенство России, которое 
пройдет 1-6 апреля в Москов-
ской области.

Воспитанники Спортивной 
школы олимпийского резерва 
тхэквондо Минспорта РСО-Ала-
ния завоевали на турнире 4 зо-
лотые, 3 серебряные и 4 бронзо-
вые награды.

Победителями стали: Азат 
Бесаев, Иван Семенов, Ирина 
Карепова, Камилла Солтамова.

Серебряные медали завоева-
ли: Батрадз Хубаев, Игорь Джио-
ев, Афина Ужегова.

Бронзовыми медалистами 
стали: Руслан Ходов, Хетаг Джи-
каев, Аветис Мартиросов, Искра 
Скачкова.

ÎÄÈÍÍÀÄÖÀÒÜ 
ÍÀÃÐÀÄ ÍÀ ÏÅÐÂÅÍÑÒÂÅ
 В г. Ессентуках прошло первенство СКФО по тхэквондо среди юнио-
ров до 21 года, на котором спортсмены из Осетии стали обладателя-
ми медалей всех достоинств.

Камила Цаболова (59 кг) и Оксана 
Метревели (68 кг) стали победителями 
турнира. 

Арина Базаева (55 кг), Рада Дзобла-
ева (57 кг), Алана Бугулова (59 кг), Ма-
рина Кердикоева (62 кг), Дана Бучукури 

(65 кг) и Емилия Гурциева (68 кг) завое-
вали серебряные медали. 

Обладательницами бронзовых на-
град стали Милена Ходова (50 кг), Лана 
Гиголаева (53 кг) и Арина Дудаева 
(57 кг). 

Пресс-служба 
Минспорта РСО-Алания Пресс-служба Минспорта РСО-Алания

ÓÑÏÅØÍÛÉ ÑÒÀÐÒ
Спортсменки из Северной Осетии выиграли 2 золотые, 6 серебря-
ных и 3  бронзовые медали на чемпионате Северо-Кавказского 
федерального округа (СКФО) по вольной борьбе, который прошел в 
Кисловодске.

Соб. инф. 
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